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¡Aquí estamos para salvar 
la Patria, la Revolución 

y el Socialismo!
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Prioridades de trabajo

Material de estudio del viii Pleno del Comité Central del Partido Comunista de Cuba

Defender y fortalecer 
la unidad, inspirados 
en las reflexiones del 
General de Ejército en su 
discurso en el Aniversario 
65 del triunfo de la 
Revolución y potenciando 
la participación popular 
como fuente de esa unidad.

Perfeccionamiento 
de la labor político-
ideológica, partiendo 
del concepto de hacerlo 
todo bien, reconociendo 
y extendiendo las buenas 
experiencias.

Asegurar políticamente 
las Proyecciones 
del Gobierno para 
reimpulsar la economía 
y corregir distorsiones, 
partiendo del análisis 
crítico de las mismas en 
cada centro y colectivo.

Enfrentar las tendencias 
negativas presentes en 
la sociedad priorizando 
las distorsiones en las 
relaciones entre el sector 
estatal y el sector no 
estatal.
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Discurso pronunciado por Miguel Ma-
rio Díaz-Canel Bermúdez, Primer Se-
cretario del Comité Central del Partido 
Comunista de Cuba y Presidente de la 
República, en la clausura del VIII Pleno 
del Comité Central del Partido Comu-
nista de Cuba, en el Palacio de la Revolu-
ción, el 6 de julio de 2024, “Año 66 de la 
Revolución”.

(Versiones Taquigráficas - Presidencia 
de la República)

Querido General de Ejército Raúl 
Castro Ruz, líder de la Revolución Cu-
bana, quien está siguiendo en detalle 
este Pleno;

Queridas compañeras y compañeros 
miembros del Comité Central del Par-
tido;

Invitados:
Creo que este Pleno se ha caracterizado 

por un amplio debate participativo, apor-
tador y donde es prácticamente aprecia-
ble el nivel de identidad que hay entre 
los temas que se han sometido a debate 
como parte de la agenda de este Pleno 
y los principales problemas que tiene el 
país, o sea, lo que Humberto describió 
como agenda pública en el debate popu-
lar, y la coincidencia entre la agenda del 
Partido y de esa agenda pública.  Pero eso 
no es suficiente, hay que actuar y conso-
lidar soluciones que nos aporten resul-
tados en la superación de los complejos 
problemas que enfrentamos hoy día.

Decía el Comandante en Jefe Fidel 
Castro que “…en los tiempos difíciles –y 
eso es una ley de la historia– hay quienes 
se confunden, hay quienes se desalien-
tan, hay quienes se acobardan, hay quie-
nes se reblandecen, hay quienes traicio-
nan, hay quienes desertan.  Eso pasa en 
todas las épocas y en todas las revolucio-
nes. Pero también en los tiempos difíci-
les es cuando realmente se prueban los 
hombres y las mujeres; en los tiempos 
difíciles es cuando se prueban, realmen-
te, los que valen algo.  Los tiempos difí-
ciles son la mejor medida de cada cual”.

Mirando la actual situación desde la 
profunda verdad que encierran esas pa-
labras de Fidel, las dificultades cotidia-
nas      –tan enormes que a veces parecen 
insuperables– no son una desgracia, son 
una prueba de nuestra capacidad para 
enfrentarlas y vencerlas.

Yo lo veo de la siguiente manera: cada 
jornada en la que logramos someter esas 
grandes dificultades con tesón, con es-
fuerzo, con creatividad, con talento, con 
unidad en los propósitos, en fin, cada día 
de la Revolución en el poder contra el 
plan genocida de su enemigo histórico 
es un triunfo y es una victoria.

Digo más: algo tan aparentemente 
simple como 24 horas en la vida de esta 
nación cercada, amenazada, atacada, es 
otra victoria del pequeño David frente al 
gigante Goliat, otra confirmación de que 
sí se puede, como dijo y demostró el Ge-
neral de Ejército en tiempos tan o más 
difíciles que estos.

Esa es la experiencia de la Revolución 

Los tiempos no son ni de autocomplacencias 
ni de inercias que no sepamos romper

Cubana y la mejor expresión de su con-
tinuidad. 

Las ideas y las obras innegables de Fi-
del, de Raúl, del Che y de todas las mu-
jeres y hombres que con su entrega y su 
sacrificio trajeron la Revolución invicta 
hasta nuestros días, nos inspiran y nos 
empujan.

Así se va conformando una línea de 
acción que estamos convocados a so-
meter constantemente a análisis para 
enriquecer, para corregir y también para 
desechar lo que fracasa.

Por supuesto que esa línea de acción 
no da soluciones mágicas, no impac-
ta de inmediato, pero gradualmente va 
quitándole pedacitos a cada problema 
cuando cada uno de nosotros y cada una 
de nuestras instituciones hace lo que 
toca, desde un auténtico compromiso 
con el pueblo y con la enorme responsa-
bilidad de preservar la Revolución, que 
es, sencillamente, preservar sus conquis-
tas y seguir avanzando en el camino de 
perfeccionar la sociedad, trabajando sin 
descanso. 

Todo ello debe acompañarse de una 
profunda autocrítica y la crítica cons-
tante a lo que hacemos mal o lo que no 
da los resultados esperados, rompiendo 
inercias y rutinas, desterrando el lamen-
to quejoso que paraliza.

El Partido y sus cuadros tienen la mi-
sión de estimular, inspirar, movilizar, 

comprometer a sus militantes y al pue-
blo, conscientes de que solo triunfa el 
ideal que los involucra a todos.

Toca a los cuadros políticos ir a la van-
guardia, con el ejemplo como estandar-
te y la convicción profunda de que solo 
es posible avanzar trabajando duro, con 
inteligencia, con creatividad, conscientes 
de que en cada uno de nosotros están las 
potencialidades para crecer y superarnos.

El camino está claro: trabajar, produ-
cir, crear riqueza, distribuir con justicia 
social y retroalimentarnos en el heroís-
mo cotidiano del pueblo, abriendo espa-
cio para que los jóvenes aporten con su 
participación activa, entusiasta y siem-
pre revolucionaria en la búsqueda de 
cambiar todo lo que debe ser cambiado.

No hay que buscar un tutorial en In-
ternet para hacerlo bien.  El país está 
lleno de colectivos de trabajadores que 
en las peores circunstancias están en-
contrando soluciones. Tomemos esas 

valiosas experiencias que todavía son la 
excepción y convirtámoslas en regla.  

Les aseguro que el país está lleno de 
personas que inspiran, de genios anó-
nimos de la resistencia creativa, de mu-
jeres y hombres imprescindibles cuya 
ejemplar respuesta a las carencias debe-
mos reconocer, estimular y multiplicar.  
No veo tarea más inspiradora para quie-
nes sentimos en lo más hondo lo que sig-
nifica representar al Partido Comunista 
de Cuba.

¿Qué debemos dejar claro en tiempos 
como estos?  En primer lugar, ratificamos 
la voluntad de avanzar en la construc-
ción socialista.  Eso significa defender, 
ante todo, los intereses y las necesidades 
del pueblo, la máxima consideración ha-
cia él, la preocupación constante por el 
pueblo y preservar las conquistas de la 
Revolución para el  pueblo.

Batallar por una economía sana y efi-
ciente que garantice la justicia social y el 
mayor grado de bienestar posible para la 
población.  En primer lugar, es preciso 
garantizar un mejor y mayor acceso a la 
alimentación. La producción de alimen-
tos y el autoabastecimiento son tareas de 
primer orden en las que tiene que parti-
cipar toda la población. 

En las actuales circunstancias debe-
mos promover la ciencia, la innovación 
y la agroecología en la producción de 
alimentos, bajo una premisa política: la 
voluntad de luchar y de vencer como vía 
para salir de las dificultades, contando 
con la inteligencia de un pueblo total-
mente innovador.

Y aquí quiero detenerme para hacer 
una reflexión.  Yo sé que va impregnan-
do la idea del desarrollo de la agroeco-
logía, pero todavía nos referimos a la 
agroecología con determinado prejuicio, 
y muchos dicen: “Utilizando técnicas 
agroecológicas  –ya lo dan por sentado, y 
después le ponen la coletilla–, pero nun-
ca se podrán alcanzar los resultados”.  
Eso es una mentira.  Aquí hay tiempos 
donde tuvimos todos los recursos y no se 
lograron buenos resultados, y hoy se es-
tán logrando buenos resultados, mejores 
incluso, en producciones con paquetes, 
utilizando las técnicas agroecológicas.  
Entonces, no le pongamos la coletilla, 
veámoslo como la alternativa más posi-
ble para desarrollar en estos momentos 
la producción de alimentos. 

Aquí hay colectivos…  Morales explicó 
uno: una entidad, una CCS era, ¿no?, en 
Yara, en un municipio de Granma, que 
el pasado año se quedó esperando por el 
paquete tecnológico para la producción 
de arroz.   Se quedó esperando.  Cayó 
en crisis, cayó en pérdidas, un desastre 
económico-financiero.  Cambiaron la di-
rección, hicieron una reflexión con parti-
cipación del colectivo de cooperativistas, 
se propusieron diversificar la producción 
y asumieron la agroecología.  Y han logra-
do, sin paquetes tecnológicos, con agro-
ecología, en más de 1 300 hectáreas de 
arroz, 4 toneladas por hectárea; y salieron 
de las pérdidas, se incrementaron los sa-
larios con una respuesta productiva, que 

El Partido y sus cuadros 
tienen la misión de estimular, 
inspirar, movilizar, 
comprometer a sus militantes 
y al pueblo, conscientes 
de que solo triunfa el ideal 
que los involucra a todos.

“La convocatoria ahora es salir al combate como sabemos 
hacerlo, como tantas veces en la historia lo hemos hecho, y 
convertir en hechos palpables y en resultados lo que aquí 
hemos analizado entre todos.” 

FOTO: ESTUDIOS REVOLUCIÓN
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es como hay que incrementar los salarios, 
están aportando y han mejorado todas las 
condiciones económico-financieras y de 
aporte de esa cooperativa.  Lograron más 
resultados que los que tenían antes con el 
paquete tecnológico.

Entonces, esas son las experiencias 
que hay que multiplicar, esas son las ex-
periencias que son inspiradoras.

Se requiere de un trabajo especial con 
la juventud y en la formación de nues-
tros jóvenes.  Eso parte de una premisa: 
tenemos que lograr una formación inte-
gral de nuestros maestros y de nuestros 
profesores. 

Hay que crear y desarrollar concien-
cia, moral revolucionaria; ver el trabajo 
en su expresión formadora, como cum-
plimiento del deber y con la actitud de 
aportar a la sociedad.  Potenciar la de-
fensa del concepto de hombre y mujer 
nuevos que defendió el Che, con la con-
vocatoria constante de Fidel a defender y 
enriquecer esas concepciones.

Con la convicción de que vamos a salir 
de estas dificultades como lo hemos he-
cho siempre: combatiendo, con la mis-
ma decisión de Baraguá, del Moncada, 
del Granma, de Girón, y con las firmes 
convicciones que nos inculcó el Coman-
dante en Jefe.  A eso nos convocó Raúl y 
eso es lo que tenemos que hacer.

Para lograrlo nos planteamos como 
Partido cuatro prioridades al inicio de 
este año, a las cuales hemos venido dan-
do sistemático seguimiento en los reco-
rridos mensuales por provincias y muni-
cipios del país y en diferentes momentos 
del sistema de trabajo de las estructuras 
del Comité Central del Partido.

La primera de ellas: defender y for-
talecer la unidad, inspirados en las re-
flexiones del General de Ejército en su 
discurso en el Aniversario 65 del triunfo 
de la Revolución y potenciando la par-
ticipación popular como fuente de esa 
unidad.

La otra prioridad es el perfecciona-
miento de la labor político-ideológica, 
partiendo del concepto de hacerlo todo 
bien, reconociendo y extendiendo las 
buenas experiencias y ejemplos hasta 
convertir las excepciones en regla y, ade-
más, lograr que cada transformación en 
lo positivo sea sostenible para nunca re-
gresar atrás.

Asegurar políticamente las Proyeccio-
nes del Gobierno para reimpulsar la eco-
nomía y corregir distorsiones, partiendo 
del análisis crítico de las mismas en cada 
centro y colectivo, su identificación y re-
conocimiento, y definir las acciones para 
superarlas.

Enfrentar las tendencias negativas 
presentes en la sociedad, y aquí se ha 
hablado de muchas de ellas:  las distor-
siones en las relaciones entre el sector 
estatal y el sector no estatal; la existencia 
de desigualdades; el trabajo informal en 
el agro y en otros ámbitos; las ilegalida-
des en la tenencia y el uso de la tierra; los 
desvinculados del estudio y el trabajo; 
la corrupción y el tráfico de influencias; 
la falta de control; el individualismo y el 
egoísmo y la falta de solidaridad en al-
gunos; el “surgimiento” de los nuevos 
ricos; la doble moral; la falta de con-
trol; la evasión de impuestos; el delito 
y la indisciplina social; la falta de segui-
miento y respuesta de las instituciones a 

diferentes problemas por falta de sensi-
bilidad; la problemática de las drogas; el 
éxodo de profesionales; la venta ilegal de 
medicamentos, entre otras.

La compleja situación del país, des-
crita con precisión y honestidad por la 
compañera Gladys Bejerano, se mani-
fiesta hoy en la inestabilidad para ase-
gurar oportunamente el suministro de 
productos de la canasta básica, la ines-
tabilidad en el sistema electroenergético 
nacional, la existencia de precios muy 
elevados, especulativos y abusivos que 
limitan el poder adquisitivo de una parte 
considerable de la población, las mani-
festaciones de indisciplina, violencia so-
cial y vandalismo, que atentan contra la 
tranquilidad ciudadana, entre otros.

Esta situación exige implementar de 
inmediato acciones concretas bien ase-
guradas y con el debido control, que 
deben ser apoyadas con una adecuada 
estrategia de comunicación política e 
institucional, y orientadas en las siguien-
tes direcciones que voy a comentar:

Una de esas direcciones es la reducción 
del déficit presupuestario, y ahí tenemos 
que partir de ver cuáles son las principa-
les fuentes de los ingresos al Presupuesto 
del Estado en cada territorio.  La princi-
pal fuente, por supuesto, es la de los in-
gresos al Presupuesto que deben tribu-
tar las empresas estatales, ¿es así o no?  
Pero si las empresas estatales tienen pér-
didas no tributan nada.  Entonces, hay 
que orientarse a eliminar las pérdidas 
en las empresas estatales y lograr que las 
empresas estatales sean eficientes para 
que puedan aportar sus compromisos a 
ese Presupuesto del Estado.

¿Cuál es la otra fuente de ingresos im-
portante al Presupuesto del Estado?  El 
sector no estatal, los aportes que tiene 
que hacer el sector no estatal.  Pero he-
mos reconocido aquí que hay una eva-
sión fiscal importante del sector no es-
tatal. En días pasados en una discusión 
se reconocía que el 70 % de las cuentas 
fiscales de estas formas de gestión no 
tienen depositado dinero.  No coincide 
eso con los niveles de importación que 
tienen las formas no estatales de gestión, 
que cuando uno multiplica, por cual-
quiera de las tasas de cambio que quera-
mos tener, esos niveles de importación y 
lo que generan por comercialización y le 
aplicamos solamente un 20 % por apli-
cación de tributos, da para disminuir en 
más de un 10 % el actual déficit presu-
puestario.

El otro día Marrero hizo un análisis 
sobre la aplicación de uno de los impues-
tos, y solo uno de los impuestos daba 
más de 50 000 millones de dólares si se 
hubiera cobrado adecuadamente, el im-
puesto sobre las ventas, ese que se está 
discutiendo ahora para aplicar, y que, 
como dice Gladys, molesta a muchos 

cuando tratamos de hacer cosas que van 
en beneficio de la Revolución y del pue-
blo.  Por lo tanto, tengamos en cuenta 
también cómo vamos a atender y cómo 
vamos a enfrentar esa evasión fiscal.

Aquí quiero aclarar algo: el sector no 
estatal no está exento de las verificacio-
nes fiscales ni de las acciones de audito-
ría y control interno, tiene que respon-
der como responden los otros actores 
económicos de nuestra sociedad, y no 
hay ninguna limitación para también 
atender desde nuestros mecanismos de 
control esa situación. 

Tiene que existir también una trans-
parencia en los gastos y en los ingresos.  
Hay que lograr un adecuado manejo del 
Presupuesto, y en el Consejo de Minis-
tros se han aprobado un grupo de medi-
das –las explicó Marrero– que incluyen 
cómo se van a asignar los presupuestos 
mensuales independientemente de que 
estén aprobados en dependencia de 
cómo se ejecutan los ingresos en cada 
mes. 

Estamos claros de que en condiciones 
como esta hay que cancelar gastos por 
inejecuciones, hay que limitar gastos 
en inversiones que no van a poder tener 
solución en estos momentos; hay que 
limitar también los pagos exagerados e 
irresponsables de entidades del sector 
estatal, fundamentalmente entidades 
presupuestadas, que sin hacer ningún 
cálculo, sin hacer ninguna discusión, 
sin hacer ningún razonamiento pagan 
elevados importes del Presupuesto del 
Estado para resolver problemáticas so-
ciales acudiendo a formas no estatales, 
con una irracionalidad tremenda.

Uno se pregunta y dice: bueno, lo lógi-
co es que si tengo en el Presupuesto del 
Estado un monto de dinero para resol-
ver problemáticas sociales, lo primero es 
pensar en qué entidad estatal me puede 
ejecutar esa tarea, para que vaya con un 
adecuado precio, con un adecuado con-
trol para poner ese Presupuesto del Es-
tado a reactivar una actividad empresa-
rial estatal, dinero que me va a ayudar a 
resolver el problema social pero también 
me va a regresar una parte importante al 
Presupuesto del Estado por la vía de la 
captación de impuestos que tienen que 
pagar esas empresas estatales.

Pero si paso ese dinero para una for-
ma no estatal y para colmo esa forma no 
estatal, además de cobrarme y aceptarle 
un cobro indebido y exagerado, evade 
el fisco, ¿qué estamos haciendo?  Con-
centrando en pocas manos un nivel de 
riqueza tremendo, un nivel de efectivo 
tremendo, y después todo eso va a traer  
también la consecuencia no solo del dé-
ficit presupuestario y la ilegalidad, sino 
que está también afectando las dispo-
nibilidades de efectivo y está haciendo 

crecer el efectivo en circulación en ma-
nos de unos pocos.

Está también el cobro de las multas, 
hay enormes montos de dinero pen-
dientes por no haber cobrado las multas.  
¿Y si no cobramos las multas, para qué 
ponemos las multas?  Eso lo que genera 
es más incredibilidad, más indiscipli-
na.  Ahora hay una modalidad nueva: 
cuando una institución se da cuenta de 
que tiene incapacidad, o declara que 
tiene incapacidad para cobrar la multa, 
la cancela.  ¿Cuál es el efecto ideológico 
que tiene eso en el comisor de esa multa?

En todas estas cosas y en todos estos 
fenómenos que estamos hablando tam-
bién hay tráfico de influencia, relaciones 
inadecuadas entre decisores que toman 
a dedo y a resolución personal decisiones 
que debían tomarse en colectivo, y que 
benefician a amigos, socios o familiares.  
Por lo tanto, tenemos que lograr aplicar 
una política tributaria de manera tal que 
no se escape ni un centavo que deba ir 
para el Presupuesto del Estado. 

Muy asociado con eso está el proceso 
bancarización, que tiene que ser otro 
de los ámbitos en que accionemos de 
inmediato.  Primero, exigir los depósi-
tos en efectivo diarios que tienen que 
hacer tanto los actores económicos 
estatales como los actores económicos 
no estatales.

Trabajar sobre el estado de las cuentas 
fiscales.  En el podcast que hicimos en 
días pasados sobre bancarización, con 
toda intención, se explicó por el Vicepre-
sidente del Banco Central de Cuba, cómo 
los códigos...  El tema no es solo tener el 
código QR.  El tema es que la población 
identifique en esos códigos QR cuándo 
está pagando a una cuenta personal y 
cuándo está pagando a una cuenta que 
sea realmente fiscal.  El código QR de la 
cuenta fiscal está identificado por el lo-
gotipo de Transfermóvil y el código QR 
de la cuenta personal está identificado 
con el logotipo de Etecsa.  

Cuando uno paga a una cuenta perso-
nal, ese al que le estamos pagando está 
evadiendo impuestos, porque está po-
niendo como depósito personal un in-
greso que es propio de un negocio, que 
debía estar en la cuenta fiscal.  Por otra 
parte, nos está privando de un derecho 
que tenemos, que al usar pago electróni-
co hacia cuentas fiscales nos tienen que 
dar un descuento de un 6 %.  Entonces, 
esa es una de las acciones.

Todas estas cosas las podemos ordenar 
muy bien.  Aquí, tomando los estados fi-
nancieros de las cuentas fiscales es que 
tenemos la información.  Tomando los 
niveles de importación de las formas no 
estatales, viendo cuánto han ingresado o 
no y haciendo una discusión, de inme-
diato ordenamos todas estas cosas, ¡de 
inmediato ordenamos todas estas cosas!

Yo les digo que si lo hacemos bien, que 
es lo que pretendemos dar como res-
puesta de todo lo que hemos discutido 
en este Pleno, en pocas semanas noso-
tros tendremos ingresos importantes 
al Presupuesto del Estado y podremos 
disminuir el déficit presupuestario con-
cebido y aprobado en la Ley del Presu-
puesto en no sabemos qué magnitud.  Y 
eso nos pone entonces en mejores condi-
ciones para el año que viene aprobar un 
plan que tenga un déficit presupuestario 

Hay que orientarse a eliminar 
las pérdidas en las empresas 
estatales y lograr que las em-
presas estatales sean eficientes 
para que puedan aportar sus 
compromisos a ese Presupues-
to del Estado

El sector no estatal no está 
exento de las verificaciones 
fiscales ni de las acciones 
de auditoría y control
interno, tiene que responder 
como responden los 
otros actores económicos 
de nuestra sociedad



lógico para trabajar con él.  Pero es que 
hemos dejado de hacer todas estas cosas.

Hay que terminar de establecer el 
comercio electrónico, las pasarelas de 
pago, el uso de los códigos QR en to-
dos los negocios, en todos los servicios 
a la población, en todo el comercio, sea 
de formas estatales o sea de formas no 
estatales; las formas estatales también 
violan esto.

Todas estas cosas también las tene-
mos que hacer con un elevado nivel de 
organización e ir hacia lo que más nos 
decide primero.  ¿Dónde gastamos las 
cubanas y los cubanos el 70 % de nues-
tro salario?  En alimentos, ¿no?  ¿Dón-
de deberíamos primero bancarizar?  
En todos los mercados agropecuarios 
estatales, no estatales; en todas las bo-
degas, y en todos los negocios, por lo 
general no estatales, que ofertan ali-
mentos: todas las paladares, todas las 
cafeterías, todos esos timbiriches.

En un levantamiento que hizo una 
comisión presidida por Monteagudo, 
miembro del Secretariado, nos dio que 
no más del 48 % de los mercados agro-
pecuarios estatales estaban operando 
con código QR y con comercio electró-
nico, es así, ¿no?  Por lo tanto, la mayoría 
de los estatales no opera así; de los parti-
culares casi ninguno.

¿Cuál es el otro ámbito en que las cu-
banas y los cubanos gastamos más dine-
ro?  En transporte.  Dígame qué servicio 
de transporte en este país está bancari-
zado.  Empezando por el estatal, ningu-
no está bancarizado.  Me pueden decir: 
“No, es muy difícil bancarizar”.  No, no, 
es ponerles a todos los medios de trans-
porte público, estatales y no estatales, 
un código QR y pagar por el código QR 
y ya.  El que no pueda pagar porque no 
tiene esas cosas, igual que en los otros 
mercados, están las cajas extras y están 
las otras facilidades; pero solo si hicié-
ramos eso, compañeros, estuviéramos 
recogiendo más de un 60 % del efectivo 
que sale en banco para pagar salarios.  

Por lo tanto, si resolvemos eso estamos 
quitando de la circulación una cantidad 
de efectivo de cientos de millones, en-
tonces no tendríamos que estar enfren-
tando las problemáticas que hoy tene-
mos de falta de efectivo, las colas en los 
cajeros y las colas en los bancos.

Además, no tiene sentido que por un 
lado a un grupo de trabajadores le pa-
guemos en una tarjeta magnética y que 
después uno con esa tarjeta magnética 
tiene que ir a un cajero a sacar dinero.  
Ahí fui para atrás, ahí me crearon otro 
problema, mejor me hubieras pagado el 
dinero directo.  Démosle valor a ese di-
nero que está en una tarjeta magnética y 
que yo pueda hacer con ese dinero todos 
los pagos que necesito en trámites, en 
alimentos y en transporte.

Eso mismo hay que priorizarlo en los 
jubilados.  ¿Cuáles son las colas más 
grandes que se nos arman los primeros 
días de todos los meses?  La de los jubi-
lados para cobrar.

Eso hay que ponerlo mucho en el sec-
tor campesino, porque hoy casi todos los 
servicios que pagan los campesinos a los 
que les suministran servicios, esos servi-
cios no están bancarizados.  Entonces, 
todas las empresas de la Agricultura y 
otras empresas que les dan servicio a los 

campesinos tienen que bancarizar esas 
operaciones, para que el campesino no 
esté desesperado por tener efectivo para 
pagar servicios.

Por otra parte, si los trabajadores que 
contratan los campesinos y los produc-
tores de alimentos tuvieron la posibili-
dad de pagar con el dinero de su tarjeta 
sus necesidades, tampoco tendrían que 
estar exigiendo que se les pague en efec-
tivo.  Ese es un ámbito en el que se mue-
ve mucho dinero.  

Fíjense, “todos los caminos conducen 
a Roma”, lo que hablamos de déficit pre-
supuestario y cómo controlarlo, la ma-
nera en que tenemos que hacer la banca-
rización, todo nos va conduciendo a las 
mismas cosas que tenemos que ordenar 
y en las que tenemos que actuar.

Está la Política de precios, y aquí lo im-
portante es la implementación rigurosa 
de las acciones que expuso el primer mi-
nistro, el compañero Marrero, en la tar-
de de ayer.

Está el ordenamiento de las relaciones 
y el funcionamiento entre el sector esta-
tal y el sector no estatal de la economía.  
Hay males acumulados, no voy a meter 
a todo el mundo en el mismo saco; pero 
hay una parte importante de las formas 
no estatales que no pagan al fisco todo 
lo que les corresponde, que no depositan 
en las cuentas fiscales, que no respetan 
un grupo de derechos que tienen sus tra-
bajadores, porque recuerden que todas 

las políticas públicas son de obligatorio 
cumplimiento para el sector estatal y 
para el sector no estatal.  

Aquí hay un Código de Trabajo que 
respeta vacaciones a los trabajadores, 
respeta los derechos de la maternidad, 
tiene determinadas regulaciones de 
protección a los empleados en deter-
minadas circunstancias, propicia pres-
taciones sociales, y no permite la dis-
criminación por género, por raza o por 
otras razones para acceder a un puesto 
laboral.  Esas deformaciones están hoy 
en formas del sector no estatal, que no 
dan vacaciones, que no respetan el de-
recho de maternidad y te amenazan y 
te dicen: “Bueno, te boto”; que convo-
can plazas para cubrirlas con mucha-
chas de tales características.

Hay especulación, evasión de impues-
tos, precios abusivos y la participación 
en un mercado cambiario ilegal, que 
también alteran los precios a nivel social.

Tenemos que tratar de acabar de rom-
per el mito de que todo lo privado es efi-
ciente y que todo lo estatal es ineficiente, 
¡eso es una mentira!  Lo que pasa es que 
muchas formas no estatales están traba-
jando en un ambiente ilegal que les favo-
rece con relación a las atribuciones que 
tienen las empresas estatales.  Cuando 
todo el mundo esté en las mismas con-
diciones vamos a ver a cómo tocamos; 
porque en medio de estas condiciones 
nosotros también hemos visto muchas 

empresas que son estatales, estas que 
son inspiradoras y encuentran solucio-
nes como esas de que hemos hablado, 
en medio de esta situación.  Y no todo lo 
no estatal es tan eficiente tampoco.  Hay 
cosas que son eficientes por los precios 
abusivos que nos hacen pagar a todos 
nosotros.

Esto no es una ofensiva contra lo no 
estatal, fíjense que partí de que la priori-
dad es ordenar las adecuadas relaciones 
y el funcionamiento entre el sector esta-
tal y el sector no estatal.  Porque ¿quié-
nes son los principales responsables de 
estas deformaciones?  Las entidades es-
tatales que no han cumplido su papel en 
la regulación del desarrollo de las formas 
no estatales.

Hay que seguir fortaleciendo la em-
presa estatal, lograr un verdadero en-
cadenamiento entre el sector estatal y 
el no estatal, sobre todo, buscando que 
el sector no estatal no se convierta en 
importador y revendedor de productos 
acabados y se oriente, más que todo, a 
la importación de materias primas que 
pueden ayudar y pueden, con adecuados 
encadenamientos, potenciar la produc-
ción de bienes y la oferta de servicios en 
capacidades que están disponibles en el 
sector estatal de la economía.

El otro elemento es lo siguiente: hay 
muchos ámbitos en el sector empresarial 
estatal que para lograr más eficiencia, 
más capacidad de adaptación se pueden 
convertir en mipymes estatales.  Cuan-
do se planteó la creación de mipymes no 
eran mipymes solo para el sector no es-
tatal, lo que pasa es que la dinámica de 
creación de mipymes del sector estatal 
ha sido casi nula, muy pocas entidades 
estatales han propuesto mipymes esta-
tales.  La vida ha ido demostrando que 
en los lugares en que se han convertido 
en mipymes estructuras eficientes que 
estaban atrapadas por la ineficiencia de 
la gran empresa estatal, se han converti-
do en mipymes estatales muy eficientes.  

Por ejemplo, las biofábricas que había 
en este país en la Agricultura, que esta-
ban atrapadas por las ineficiencias de las 
empresas de semillas y que hoy son mi-
pymes estatales, están produciendo más 
vitroplantas, han mejorado los ingresos 
y han mejorado los indicadores econó-
mico-financieros; o entidades de alta 
tecnología que hemos visto, por ejemplo 
en algunas mipymes estatales en el sec-
tor de las comunicaciones, y hay muchos 
ámbitos.  La mipyme está diseñada para 
que las empresas de alta tecnología de 
nuestro país, el sector de la alta tecnolo-
gía aproveche esa posibilidad y esa capa-
cidad de adaptación.

Una prioridad esencial es la produc-
ción de alimentos, y aquí se menciona-
ron algunos elementos importantes.  
Primero, que terminemos de concretar 
proyectos de inversión extranjera directa 
en la agricultura; el autoabastecimiento 
municipal; el acopio y la comercializa-
ción estatal, hay que ir ya al balance de 
alimentos a nivel de provincia y muni-
cipio, y tenemos que ir revirtiendo el 
actual concepto que tenemos de que la 
gente se van a alimentar con lo que el 
país importe y distribuya por la canasta.  
Tenemos que ir al concepto de que cada 
uno se va a alimentar de lo que sea capaz 
de producir en su territorio, balancear 
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“Es hora ya de que los colectivos obreros y campesinos, los 
estudiantes, jóvenes, maestros y profesores, nuestros inte-
lectuales y artistas, periodistas, las entidades religiosas, las 
autoridades, los dirigentes y funcionarios a cada nivel, en 
resumen, todas las cubanas y cubanos dignos, que consti-
tuyen indudablemente la mayoría, hagan suyo el deber de 
cumplir y hacer cumplir lo que está establecido, tanto en las 
normas cívicas como en leyes, disposiciones y reglamentos”.
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en su territorio, y que lo que el país pue-
da importar por la canasta sea para más; 
y el país irá yendo poco a poco –y para 
eso se están creando un grupo de es-
quemas– a dedicar la importación a los 
insumos para potenciar la agricultura, 
para potenciar producciones y no tener 
que comprar alimentos que podemos 
producir en Cuba.  

Para eso los productores tienen que 
ser consecuentes, porque si ahora, como 
parte de un esquema de estos, a un pro-
ductor le damos divisas con las que íba-
mos a importar alimentos para que in-
vierta en su producción y nos da menos 
comida que la que ibamos a importar, no 
vamos a tener ni producida ni importa-
da, y gastamos la divisa también.

Por lo tanto, estos esquemas no son 
para todos los productores, estos es-
quemas van a ser para productores se-
leccionados de alto rendimiento y que 
garanticen esas producciones, y sería 
una ganancia tremenda.  Con el mis-
mo dinero importamos menos comida 
e importamos más insumos; con esos 
insumos podemos lograr producciones 
nacionales, se rehabilita la producción 
nacional, que da más comida que la que 
íbamos a importar con eso, por lo tanto 
es un concepto de eficiencia, lo que pasa 
que no nos podemos quedar “colgados 
de la brocha”.

Por eso hemos estado analizando un 
grupo de esquemas, partiendo de uno 
de los mejores esquemas que tenemos 
en el país, que es el esquema del taba-
co.  Claro, el tabaco es un fondo expor-
table, pero aquí lo que estamos tratando 
de aplicar es el esquema del tabaco en 
sustitución de importaciones en otros 
productos e ir adaptando variantes de 
ese esquema del tabaco a la producción 
de arroz, a la producción de granos, a la 
producción de carne, a la producción de 
café y a la producción de leche, ahora en 
una primera etapa, para ir resolviendo 
esas problemáticas.

Están los temas de la contratación, 
está el tema de ponerles coto ya a los 
incumplimientos sistemáticos que 
hay de las entidades de la agricultura 
en la producción de carne, leche, café, 
granos y arroz, que es sistemática y no 
pasa nada, y se sigue incumpliendo, se 
sigue incumpliendo.

Vuelvo a insistir en el aprovechamien-
to de la ciencia y la innovación.  Aquí hay 
entidades, no las voy a mencionar todas 
–y ahí cometo el error de que puda he-
rir la sensibilidad de alguien, pero no 

lo hago por eso, estoy hablando de las 
más elementales–, por ejemplo, Indio 
Hatuey.  Indio Hatuey ha desarrollado 
la agroecología con importantes resulta-
dos.  ¡Cómo nos ha costado trabajo que 
se apliquen las cosas de Indio Hatuey 
en un grupo de entidades productoras 
de alimentos!  Las aplican más los pro-
ductores privados y cooperativos que las 
empresas estatales.  

Hace 30 años estamos luchando por 
tratar de desarrollar la producción de 
papa a nivel de país con semilla nacio-
nal, que se obtiene por biotecnología 
desarrollada hace 30 años en el Insti-
tuto de Biotecnología de las Plantas y 
la Universcidad Central de Las Villas.  
Ahora es que ha empezado a tener 
determinados resultados.  ¿Por qué?  
Porque a esa semilla producida con 
biotecnología en nuestros laboratorios 
y que no cuesta dólares para importar 
como importamos la otra semilla, y 
que es una semilla de calidad, se le es-
tán aplicando técnicas agroecológicas.  
Aquí hay un grupo de provincias que 
con esa semilla han producido papa y 
este año lograron rendimientos de más 
de 14 toneladas por hectárea, superior 
a las plantaciones de papa donde em-
pleamos paquetes tecnológicos.  ¿Es 
así o no es así, Tapia? 

No digo que nos quedemos con una 
sola alternativa, porque lo que nos en-
señó Fidel es que hay que trabajar con 
muchas alternativas para solucionar un 
problema, porque la complejidad de 
los problemas no permite que una sola 
alternativa lo resuelva todo; pero, ¿por 
qué no aplicamos esa, por qué no va-
mos potenciando esa?  Les hemos dicho 

a los territorios: el que siembre la papa 
agroecológica el balance de papa es de 
ellos.  Aquí hay provincias hoy que re-
partieron papa o no y que tienen su papa 
guardada por el desarrollo de la agroeco-
logía.  ¿Es así o no?

Entonces sí hay caminos y sí hay luces, 
lo que pasa es que están demostradas a 
pequeña escala y no somos capaces to-
davía de generalizar y multiplicar esa 
pequeña escala.

Pero así están las investigaciones del 
CIGB.  ¿Desde cuándo estamos lu-
chando para que se aplique la produc-
ción de maíz con las semillas híbridas 
del CIGB?  Más de 10 años, y ahora 
es que empezaron a aparecer algunos 
desarrollos en determinadas planta-
ciones.

Está lo que planteaba el INCA, lo 
que apreciamos el otro día –yo le digo 
la ETICA, que es el nombre que me es 
familiar de cuando estaba en Villa Cla-
ra– en la ETICA, de Ranchuelo, que 
ha dado soluciones para la produc-
ción de alimentos, para la producción 
cañera, que es la única biofábrica que 
tiene AzCuba, y no se aprovechan las 
potencialidades de esa entidad, como 
no se aprovechan todas las investiga-
ciones que ha desarrollado el Centro 

de Desarrollo de la Montaña, que está 
en un municipio de Guantánamo.

Fíjense, aquí hay un esquema en la 
producción de alimentos que se va repi-
tiendo en un grupo de lugares que está 
dando resultados y que está sacando a 
entidades que tenían un desempeño in-
eficiente y las va avanzando a un desem-
peño eficiente, que es la diversificación 
de las producciones, que todo el mundo 
trate de producir diferentes rubros: ga-
nadería, cultivos varios, leche, granos, 
hortalizas, porque siempre podrá salir 
adelante con algo.  Si nada más te aso-
cias a un solo tipo de cultivo, cuando 
vengan los malos tiempos para ese culti-
vo te quedaste sin nada.  La vida lo va de-
mostrando, los que se van diversificando 
están teniendo resultados.

Fíjense, ya en los recorridos del Comi-
té Central del Partido por los territorios, 
en enero con toda intención fuimos a ver 
lugares que tenían éxito para demostrar 
que en medio de las condiciones actua-
les, en cualquier lugar de este país había 
entidades que eran capaces, con bloqueo 
recrudecido, de hacer las cosas bien y te-
ner resultados.

En el recorrido de febrero, con toda 
intención fuimos a lugares que estaban 
mal para demostrar que por qué estaban 
mal si tenían al lado otros similares o 
semejantes que hacían las cosas distin-
tas y obtenían resultados.  Después de 
eso lo que hemos ido montando es una 
matriz de cómo lo bueno se convierte en 
inspirador de lo malo y cómo lo malo va 
transformándose a lo bueno, que es lo 
que a fin de cuentas perseguimos con 
toda insistencia.

Otro tema que hay que atender en la 
producción de alimentos es que termi-
nemos de explotar intensamente la can-
tidad de hectáreas de tierra que antes se 
dedicaban al cultivo de la caña, que se 
concibió que se dedicarían y se trans-
formarían en producción de alimentos y 
que no se ha logrado en todos estos años, 
y son de las mejores tierras del país.

Otra prioridad es ordenar el comercio 
interior, establecer un sistema de com-
pras públicas, la facturación electrónica.  
En este país comercializamos sin factu-
ras, muchas veces las comprobaciones 
que hacen la Fiscalía y la Contraloría 
¿qué nos dan?  Que no hay un registro 
de las operaciones porque no se trabaja 
con factura.

Hay que ordenar las ventas online, 
donde también se han producido deter-
minadas distorsiones, y hay que termi-
nar de lograr concretar los negocios con 
la inversión extranjera directa que se 
han ido aprobando para el comercio in-
terior, con el concepto de que estos nego-
cios con las ventas en divisas tienen que 
propiciar un rendimiento que permita 
que una parte de esos ingresos en divisas 
se utilicen para dar ofertas de productos 
en las tiendas en moneda nacional.  El 
negocio ahora que no cumpla eso, no lo 
abran, ¡no lo abran!

La otra prioridad es la atención a los 
vulnerables, seguir la transformación 
social en las comunidades para revertir 
la marginalidad, para transformar rea-
lidades; no detener la transformación 
social integral que se ha ido generando 
en un grupo de comunidades y que con 
ese trabajo integral vayamos deteniendo 
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Esto no es una ofensiva contra 
lo no estatal, fíjense que partí de 
que la prioridad es ordenar las 
adecuadas relaciones y el funcio-
namiento entre el sector estatal 
y el sector no estatal.  Porque 
¿quiénes son los principales 
responsables de estas deforma-
ciones?  Las entidades estatales 
que no han cumplido su papel 
en la regulación del desarrollo de 
las formas no estatales

No digo que nos quedemos con 
una sola alternativa, porque lo 
que nos enseñó Fidel es que hay 
que trabajar con muchas 
alternativas para solucionar 
un problema

“…Pero también en los tiempos difíciles es cuando realmente 
se prueban los hombres y las mujeres; en los tiempos difíci-
les es cuando se prueban, realmente, los que valen algo.  Los 
tiempos difíciles son la mejor medida de cada cual”.

FOTO: JUVENAL BALÁN
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el avance del comportamiento indecen-
te, irrespetuoso, marginal, de violencia, 
de indisciplina y alteración del orden y la 
tranquilidad ciudadana.

Otra de las prioridades en la que te-
nemos que centrar nuestras acciones es 
en el enfrentamiento a la corrupción, el 
delito y las ilegalidades que tanto se de-
batió aquí.

El Gobierno de los Estados Unidos y 
sectores extremistas de la contrarrevo-
lución estimulan y manipulan esos actos 
en su ofensiva mediática, para propagar 
un escenario de inseguridad que tratan 
de capitalizar en favor de sus propósitos 
desestabilizadores.

El accionar permanente del Ministerio 
del Interior, de los órganos de Justicia en 
estrecha vinculación con el pueblo ha 
permitido, como se reconoce en el infor-
me, en los últimos años descubrir, preve-
nir y enfrentar múltiples y complicadas 
tipicidades y tendencias delictivas, y ello 
ha sido posible con un mayor rigor en el 
tratamiento jurídico, penal y penitencia-
rio, en especial, en casos de imputados, 
acusados o sancionados por delitos de 
elevada lesividad social.

Se prioriza el descubrimiento y neu-
tralización de la delincuencia y sus actos, 
principalmente violentos; la localización 
y captura de individuos circulados; se 
refuerza la identificación de personas 
y la revisión de vehículos en puntos de 
control de la Policía Nacional Revolucio-
naria; se aseguran, mediante acciones 
operativas y policiales, diferentes proce-
sos de la vida económica y social del país, 
entre ellos, la transportación, el almace-
namiento y distribución de alimentos.  

Se enfatiza en medidas dirigidas a in-
crementar la seguridad y protección de 
centros de comercio y sociales, bode-
gas, escuelas, círculos infantiles y otros 
que resguardan productos destinados 
a la población.  Así mismo, se fortale-
ce la cooperación e interés de transfor-
mar causas y condiciones negativas en 

comunidades y ámbitos más afectados.  
A pesar de estos ingentes esfuerzos, la 
situación del delito, la corrupción, las 
ilegalidades e indisciplinas sociales se 
mantiene compleja, signada por el ad-
verso escenario socioeconómico que es-
tamos viviendo.

El General de Ejército Raúl Castro 
Ruz, en una ocasión advirtió que la ba-
talla contra el delito y la corrupción no 
admite más contemplaciones, e instó a 
ser implacables contra este fenómeno.  
Nosotros, entonces, ¡tenemos que ha-
cer eso!, para ello hay que enaltecer las 
actitudes ciudadanas mejores, las más 
honestas, las más dignas.

Hay que fortalecer el trabajo educativo 
desde la familia, la escuela, las institucio-
nes y la sociedad.

Hay que perfeccionar nuestros meca-
nismos de control popular con un em-
pleo más frecuente, para gestionar el 
cumplimiento de las funciones y respon-
sabilidades de los dirigentes y funciona-
rios ante el pueblo.

Es importante lograr transparencia 
e integridad en esta batalla, en aras de 
involucrar más a nuestro pueblo, de que 
sea efectiva la rendición de cuentas ad-
ministrativa, la cual en algunos centros 
laborales solo es formal y no se les expli-
ca bien a los trabajadores en qué y cómo 
se emplearon los recursos.

Tenemos que elevar el rigor en el des-
cubrimiento de la delincuencia, en el 
procesamiento, siempre respetando el 
debido proceso y las garantías.

¡Tolerancia cero a quienes se aprove-
chan de las dificultades económicas para 
enriquecerse!

¡Tolerancia cero para los indolentes, 
para los pillos y para los vagos!

 En una ocasión también resaltó el 
General de Ejército:  “Es hora ya de que 
los colectivos obreros y campesinos, los 
estudiantes, jóvenes, maestros y profe-
sores, nuestros intelectuales y artistas, 
periodistas, las entidades religiosas, las 
autoridades, los dirigentes y funciona-
rios a cada nivel, en resumen, todas las 
cubanas y cubanos dignos, que constitu-
yen indudablemente la mayoría, hagan 
suyo el deber de cumplir y hacer cumplir 
lo que está establecido, tanto en las nor-
mas cívicas como en leyes, disposiciones 
y reglamentos”.

Y nuestro eterno Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz planteó: “… Las 

virtudes se prueban ante la vida, como 
el valor se prueba ante el combate”, y en 
este combate hay que poner a prueba el 
valor y la virtud para preservar el siste-
ma socialista, erradicando todo tipo de 
manifestación de desorden, delito, in-
disciplina y corrupción.  Por lo tanto, el 
llamado está hecho, y lo que tenemos es 
que entrar en combate.

Forman parte también de este sistema 
de acciones para enfrentar los ámbitos 
fundamentales que más nos deciden 
ahora en un mejoramiento de la situa-
ción ideológica y económica del país, el 
enfrentamiento a las tendencias nega-
tivas, de estas que hemos hablado, de 
estas que se han denunciado, estas que 
preocupan, identificando y accionando 
con rigor para eliminarlas.

Pero para todo eso, compañeras y com-
pañeros, hay que tener un sistema de tra-
bajo en el que cada acción o cada medida 
que nos propongamos implementar hay 
que abordarla como si fuera un programa 
o un proyecto, con una adecuada estrate-
gia de presentación a la población para 
lograr su comprensión y apoyo, y así la 
participación;  haciendo que se cumpla lo 
aprobado, definiendo bien los objetivos, 
preparando bien a los ejecutores de cada 
medida; propiciando el aseguramiento 
político, material y financiero para su im-
plementación; planteando las acciones 
con un cronograma de implementación 
para que no se nos quede en el aire y en el 
discurso, y, sobre todo, ejercer el control 
para las correcciones, los ajustes y la re-
troalimentación necesaria.

Si trabajamos en todos estos ámbi-
tos simulatáneamente, de manera de-
cidida, organizada, coherente, en poco 
tiempo estaremos ordenando temas 
fundamentales como son: el déficit 
presupuestario, el exceso de efectivo 
circulante, la evasión fiscal, los precios 
abusivos; estaremos ordenando las 
adecuadas relaciones entre el sector 

estatal y el sector no estatal; estaremos 
enfrentando de manera más decidi-
da el delito y la corrupción; estaremos 
propiciando más ofertas a la población, 
atenuando tendencias negativas, y todo 
esto indirectamente también influirá 
sobre modificaciones en la tasa de cam-
bio de manera gradual y en la inflación, 
y estaríamos aportando a la solución de 
importantes problemas que tiene que 
enfrentar nuestra sociedad.

Compañeras y compañeros:
Han sido críticos los análisis de este 
viii Pleno partidista, como deben serlo 
siempre que un militante comunista re-
flexiona y se expresa sobre los desafíos y 
posibles soluciones para su país.

Los tiempos no son ni de autocompla-
cencias ni de inercias que no sepamos 
romper.  Nuestro pueblo reclama resul-
tados y a ese pueblo nos debemos.

Las palabras de quienes han interve-
nido aquí con la experiencia del traba-
jo cotidiano allí en la base muestran las 
luces, las potencialidades y la fortaleza 
de una Revolución que no nació para 
el pesimismo y mucho menos para la 
derrota.

Los convoco a la rectificación como 
práctica permanente, a enfrentar con 
voluntad, esfuerzo e imaginación las 
tendencias negativas que emergen como 
la mala hierba en los momentos difíciles.

La convocatoria ahora es salir al 
combate como sabemos hacerlo, como 
tantas veces en la historia lo hemos he-
cho, y convertir en hechos palpables y 
en resultados lo que aquí hemos anali-
zado entre todos.

Es ese el mejor homenaje a los héroes 
y mártires del 26 de Julio y es la mejor 
respuesta a nuestro inmenso héroe de 
todos los días: nuestro pueblo.

¡Aquí estamos para salvar la Patria, la 
Revolución y el Socialismo!

El bloqueo no ha podido en seis déca-
das vencer la dignidad del pueblo cuba-
no, ni la inmensa obra colectiva y social 
de la Revolución.  ¡El bloqueo recrudeci-
do en estos tiempos tampoco lo logrará!

El pueblo cubano continuará asestan-
do reveses al imperio y como expresó el 
General de Ejército: “La historia ha de-
mostrado que sí se puede, sí se pudo y 
siempre se podrá”.

¡Patria o Muerte!
¡Venceremos!
(Ovación.)

No digo que nos quedemos con 
una sola alternativa, porque 
lo que nos enseñó Fidel es que 
hay que trabajar con muchas 
alternativas para 
solucionar un problema

El General de Ejército Raúl 
Castro Ruz, en una ocasión 
advirtió que la batalla contra 
el delito y la corrupción no 
admite más contemplaciones, 
e instó a ser implacables 
contra este fenómeno

FOTO: ESTUDIOS REVOLUCIÓN
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En medio del desafiante 
contexto que vive hoy la 
nación cubana, ayer tuvo 
lugar la primera sesión de 
trabajo del viii Pleno del 
Comité Central del Partido, 
encabezado por su Primer 
Secretario y Presidente de la 
República, Miguel Díaz-Ca-
nel Bermúdez, cuyo primer 
tema en la agenda centró el 
análisis del cumplimiento 
de los acuerdos que se han 
adoptado desde el 8vo. Con-
greso del Partido, realizado 
en abril de 2021.

Según detalló el miembro 
del Buró Político y secreta-
rio de Organización, Rober-
to Morales Ojeda, son 14 los 
acuerdos que en esta ocasión 
se evalúan, de los cuales hay 
cumplido uno, otro se in-
cumple, y el resto se encuen-
tra en proceso.

La mayoría de ellos, refi-
rió, «tiene mucho que ver 
con la implementación de 
estrategias para el forta-
lecimiento de las organi-
zaciones de masas, de la 
propia Unión de Jóvenes 
Comunistas, así como de la 
transformación del trabajo 
político-ideológico».

Como seguimiento de 
acuerdos adoptados en el 
iii Pleno del Comité Cen-
tral, se evaluaron las accio-
nes para implementar las 
estrategias para el forta-
lecimiento de los Comités 
de Defensa de la Revolu-
ción (CDR) y de la Federa-
ción de Mujeres Cubanas 
(FMC), dos organizaciones 
claves para el trabajo en las 
comunidades y los barrios, 
a las cuales todavía les falta 
mucho por hacer, en aras de 

La rendición de cuenta 
del Buró Político fue uno 
de los puntos de la agenda 
del viii Pleno del Comité 
Central, la cual, en el infor-
me presentado por el se-
cretario de Organización, 
Roberto Morales Ojeda, 
resumió la labor de esta es-
tructura partidista entre el 
vii y el actual Pleno.

En este periodo, la 
vinculación de la dirección 
del Partido con la base ha 
sido una constante. Así lo 
evidencian los recorridos 
del Primer Secretario del 
Comité Central del Par-
tido, Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, el Secretario de 
Organización y cuadros de 
la estructura auxiliar del 
Comité Central por 76 mu-
nicipios del país.

Como parte de su fun-
cionamiento, desde di-
ciembre último hasta la 
fecha, el Buró Político rea-
lizó 12 reuniones en las que 
abordó 68 temas y adoptó 
108 acuerdos. Cuestiones 
vinculadas a la defensa, la 
seguridad nacional, el or-
den interior y la política 
exterior destacan en estas 
sesiones de trabajo.

Morales Ojeda insistió 
en la atención, evaluación 
y control sistemático que 
desde la organización se 
debe prestar a la imple-
mentación de la actualiza-
ción de los Lineamientos 
de la Política Económica y 
Social del Partido y la Re-
volución, que fue aprobada 
en el Pleno anterior.

También informó que 
se desarrollaron 155 334 
reuniones en las que parti-
ciparon más de 3 000 000 
de personas, como parte 
del aseguramiento político 
a la implementación de las 
Proyecciones de Gobierno 
para corregir distorsiones 
y reimpulsar la economía 
durante el presente año.

Otro tópico que requirió 
la atención del Buró Políti-
co fue el proceso de entrega 
de tierras en usufructo. Al 
respecto, se decidió que el 
otorgamiento de esas tie-
rras recaerá en el Consejo 

de la Administración Mu-
nicipal. En tanto, el Parti-
do tendrá la responsabili-
dad de exigir y hacer valer 
lo establecido.

El insuficiente uso de los 
canales digitales de pago, 
el incumplimiento de las 
normas jurídicas y la eva-
sión fiscal son algunas de 
las deficiencias del proceso 
de bancarización, cuestio-
nes que suscitaron la aten-
ción de la estructura parti-
dista.

Para el Buró también fue 
objeto de análisis reitera-
do la situación del Sistema 
Eléctrico Nacional, debido 
a su impacto en las condi-
ciones de vida del pueblo 
y en la economía del país. 
Como parte de la estrategia 
para lograr su estabiliza-
ción, se trabaja en la repa-
ración y el mantenimiento 
de las centrales térmicas y 
el montaje de parques de 
energía renovable.

La política de cuadros 
fue otro tema analizado 
durante el periodo. Sobre 
este asunto de gran im-
portancia, se insistió en 
la implementación de la 
estrategia y del modelo de 
tránsito aprobado en el 
8vo. Congreso del Partido. 
Durante estos meses, ade-
más, se actualizó el sistema 
de preparación político-
ideológica de los cuadros, 
militantes, trabajadores y 
el pueblo en general.

En su intervención, el 
Secretario de Organización 
también se refirió a la labor 
del Secretariado del Comi-
té Central, que en el mismo 
periodo analizó 71 temas.

La producción de ali-
mentos y la implementa-
ción de la Ley de Soberanía 
Alimentaria y la Seguridad 
Alimentaria y Nutricio-
nal, al igual que el cumpli-
miento y efectividad de las 
acciones dirigidas a la pre-
vención y enfrentamiento 
al delito, la corrupción, las 
ilegalidades y las indisci-
plinas sociales han sido te-
mas debatidos por el Buró, 
y que tuvieron una amplia 
mirada durante este Pleno.

consolidar el verdadero pa-
pel que en nuestra sociedad 
les corresponde.

«Es en la base donde se 
garantizan los procesos», 
consideró Gerardo Hernán-
dez Nordelo, coordinador 
nacional de los CDR; de ahí 
la importancia que concedió 
en sus palabras al trabajo en 
las cuadras, pues en ese pe-
queño espacio del país «está 
lo bueno y lo malo».

En tal sentido, la secreta-
ria general de la FMC, Tere-
sa Amarelle Boué, valoró la 
importancia de avanzar cada 
vez más en la implementa-
ción de la política de cuadros 
en la base, pues es en «los 
municipios donde se realiza 
el verdadero trabajo comu-
nitario, y es allí donde más 
debemos orientar, estimular 
y capacitar a nuestras diri-
gentes».

Justamente en las comuni-
dades, a lo interno del íntimo 

Es en la base donde se deben 
fortalecer todos los procesos

Cada tema analizado por el 
Buró Político tiene que ver 
con los problemas 
cotidianos de los cubanos

Cuestiones medulares para 
la sociedad centraron los análisis

espacio de una cuadra o un 
barrio es donde mayor refle-
jo tiene la violencia de géne-
ro, tema asociado a otro de 
los acuerdos analizados en la 
jornada, y que fue adoptado 
en el anterior Pleno.

Con una mirada desde el 
quehacer que realizan las 
estructuras de la Fiscalía 
en sus diferentes niveles, 
las miembros del Comité 
Central, Yamila Peña Oje-
da, fiscal general de la Re-
pública, y Yudelkis Arestu-
che Torres, compartieron 
criterios que respaldan 
el papel fundamental del 
trabajo conjunto con las 
comunidades y diferentes 
organismos e instituciones 
para avanzar no solo en el 
enfrentamiento de estos 
hechos, sino de manera 
particular en su preven-
ción, bajo el principio de 
tolerancia cero a su ocu-
rrencia en la sociedad.

NUEVOS MIEMBROS DEL COMITÉ CENTRAL

General de División 

Ernesto Feijó Eiró,

 jefe del Ejército 

Occidental.

General de División 

Eugenio Armando Rabilero 

Aguilera, jefe del 

Ejército Oriental.

Meyvis Estévez Echevarría, 

primera secretaria del

Comité Nacional de la Unión 

de Jóvenes Comunistas.

Emilio Lozada García, jefe del 

Departamento de Relaciones 

Internacionales del 

Comité Central.
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El Primer Secretario del Comité Cen-
tral del Partido Comunista de Cuba 
y Presidente de la República, Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez y el Miembro 
del Buró Político y secretario de Or-
ganización, Roberto Morales Ojeda, 
han adoptado como práctica habitual 
la visita a los municipios de las pro-
vincias, a lo largo del país, y el aná-
lisis de sus respectivos ejes de interés 
socioeconómico.

Desde el mes de enero hasta la fe-
cha del Pleno, se visitaron 76 muni-
cipios desde el oriente y hasta el oc-
cidente del país; al mismo tiempo, 
más de 200 centros han sido puntos 
de encuentro entre los dirigentes 
partidistas y los colectivos laborales, 
vinculados a la producción de ali-
mentos, la zafra, la industria y otros 
sectores sociales.

Una ruta 
que toma
el pulso 
de Cuba

REGIÓN OCCIDENTAL REGIÓN CENTRAL REGIÓN ORIENTAL

Cienfuegos
Cruces
Palmira
Aguada de Pasajeros
Sancti Spíritus
Jatibonico
Cabaiguán
Taguasco
Yaguajay
Villa Clara
Camajuaní
Caibarién
Ranchuelos
Placetas
Sagua la Grande
Ciego de Ávila
Baraguá
Ciro Redondo
Morón 
Chambas
Camagüey
Nuevitas
Santa Cruz del Sur
Florida
Céspedes
Guáimaro

Reducción del défi cit presupuestario.

Transparencia en los gastos y en los ingresos.

Aplicar una política tributaria para que no se 

escape ni un centavo que deba ir para 

el Presupuesto del Estado. 

Accionar sobre el proceso de bancarización.

Establecer el comercio electrónico, las 

pasarelas de pago, el uso de los códigos 

QR en todos los negocios.

Ordenamiento de las relaciones y el 

funcionamiento entre el sector estatal y el 

sector no estatal de la economía. 

Aprovechamiento de la ciencia y la innovación.

Ordenar el comercio interior, establecer 

un sistema de compras públicas y 

facturación electrónica. 

Atención a los vulnerables, seguir la 

transformación social en las comunidades.

Centrar nuestras acciones en el enfrentamiento 

a la corrupción, el delito y las ilegalidades.

ACCIONES CONCRETAS INMEDIATAS

Pinar del Río
San Luis
Consolación del Sur
Minas de Matahambre
Sandino
Viñales 
La Palma
Artemisa
Bahía Honda
San Cristóbal
Bauta
Caimito
Mariel 
Güira de Melena
La Habana
Arroyo Naranjo
La Lisa
Habana del Este
Playa
Mayabeque
Güines 
Madruga
San José
Santa Cruz del Norte
Nueva Paz
Matanzas
Colón
Cárdenas
Jovellanos
Jagüey Grande
Unión de Reyes
Isla de la Juventud

Las Tunas
Manatí
Puerto Padre 
Jesús Menéndez
Amancio Rodríguez
Majibacoa
Holguín
Mayarí
Calixto García 
Cacocum
Urbano Noris
Banes 
Báguanos
Granma
Río Cauto
Manzanillo
Cauto Cristo
Jiguaní
Yara
Niquero
Santiago de Cuba
Songo-La Maya
Palma Soriano
Contramaestre
San Luis
Mella
Guantánamo
Maisí
Manuel Tames
El Salvador
Baracoa
Yateras
Imías
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